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交通：从沪昆高速贵溪互通下至320国道贵溪

城南入口处，沿贵西公路行驶约57公里至樟坪畲

族乡樟坪村。

旅游：国家级自然保护区阳际峰、三际头三叠

泉瀑布、十里竹海、卡子洞、千年姊妹枫。

视 频 地 址 ：http://cen.ce.cn/more/

201407/11/t20140711_3143105.shtml

日前，记者驱车从江西省贵溪市区出
发，前往位于赣闽交界、武夷山脉西麓的
畲族居民点——贵溪樟坪畲族乡。

通往樟坪畲族乡的，是一条蜿蜒却又
平整的农村公路，畅通无阻。一路的蓝天
白云、青山绿水、芳草繁花，携裹着浓浓
的夏的气息，潮水般地扑面而来，沁人心
脾。越往大山深处，就越发艳羡大自然对
畲乡的钟情。

60 公里的车程后进入畲乡行政中心，
最牵动人视线的风景，莫过于几十栋带有
浓郁畲族风格的别墅式新民居。它们依山
而建、粉墙黛瓦，与图腾广场、小学校
舍，共同掩映在青山绿水间。

接待我们的樟坪畲族乡人大主席、畲
民雷金奎，是当地的“畲族通”。“最早的
樟坪畲族，是明代中晚期为躲避饥荒和战
乱，从广东潮州一带迁入的。”雷金奎说，
畲族人民在大山内繁衍生息，创造了灿烂
而富有独特魅力的畲族文化，形成了独具
特色的民族风情。在畲乡，上至花甲老
人，下至几岁孩提，几乎人人都会唱畲
歌。畲民有自己的民俗节日，最具特色的
是“三月三”乌饭节、“二月二”会亲节
等，每逢这些重大的节日，他们就会身着
民族服装，聚在一起办歌会、对山歌、跳
马灯舞、竹杠舞、烧篝火。

“我们围绕畲族文化创作了一系列艺术
作品，如 《七彩畲乡》，荣获中国少数民族
戏剧协会金孔雀奖、第二届中国少数民族

戏剧会演综合金奖。这里还拥有全国唯一
一支马灯舞专业表演团队，多次在全国少
数民族传统体育运动会上夺得金、银奖。”
雷金奎说，昔日“藏在深闺无人知”的畲
族文化，如今已渐渐地走入了公众视野。

大山孕育并保存了这里纯朴美好的
畲 族 文 化 ， 但 也 挡 住 了 畲 民 们 的 致 富
路。“柴干水自流，松脂当煤油”，这句
顺口溜曾经是对樟坪畲民近乎原始生活
的真实写照。可如今，改革开放的春风
早已吹进了大山深处，沐浴着党的民族
政策的春风，畲乡已经发生了翻天覆地
的变化。深山老林，成为了畲乡人民招
财进宝的摇篮。

畲乡深处的万亩竹林，便是樟坪畲民
主要的衣食之源了。置身于竹海，仿佛走
进了修篁葱翠的绿色梦境。“山风吹来，林
涛与溪流共鸣；晨曦微明，珍禽共雾岚起
飞。”优美的生态，着实令人心旷神怡。

刚过完挖笋的季节，畲民雷冬梅正带
领村里的姐妹，忙着给竹林翻土护笋养
竹。“今年我家种了 100 亩毛竹，一年下来
能有两三万元收入呢。”雷冬梅说，村里创
建了毛竹丰产林基地、高山蔬菜基地、紫
红米种植基地，村民年人均纯收入有 9200
多元。

“樟坪虽然有 1 万多亩国家公益林基地
和 2 万亩毛竹，但地处偏僻，靠山吃山只
能解决畲民的温饱，要让畲民过上富庶舒
适的生活，还是得发展畲乡经济。”雷金奎

说，市里规定，各乡镇招商引资进贵溪工
业园的企业，实行“异地办厂、原地纳
税”，为乡镇以工补农铺路。樟坪畲乡果断
跳出山区办工业，成功探索出一条“把金
山银山垒在园区，把绿水青山留在畲乡，
把更多实惠带给群众”的可持续科学发展
之路。

在畲乡，有一个不成文的规定，如果
村民砍了禁伐区内的树，他家的一头猪就
会被宰杀，猪肉平均分给每户村民。畲民
兰珍花说：“一头猪值不了多少钱，但谁也
丢不起这个人。”

青山绿水是畲乡最宝贵的财富。如
今，这个偏远的山区兴起了旅游热，每到
周末,各地游客接踵而至,流连忘返于这里
优美的景色和浓郁的民族风情。乡里不仅
对乡域旅游资源进行科学规划，加强了民
族文化物质和非物质的文化遗产的整理、
挖掘、开发和保护，还加大了在文化旅游
设施建设方面的投入力度，观光旅游业已
成为畲民脱贫致富的新途径。

“现在，越来越多的游客爱上了畲村的
山山水水，爱上了畲族的歌和舞，更爱上
了畲族淳朴的百姓。”雷金奎说，如今的畲
乡，山清水秀、物产丰盈，人民和睦相
处，生活日新月异，成为大山深处一颗璀
璨的明珠。
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红砖房外的一架“无核白”葡萄已果
实累累，乃买提·玉素甫却要和自家这棵
27岁的老葡萄树挥手作别了。去年他已经
买了一套80多平方米的新楼房，“过了秋
天再买一套大的，至少得 100多平方米，
到时候儿子结婚用一套，自己住一套。”

乃买提是新疆生产建设兵团第十三
师柳树泉农场农七连的职工，这个距离
哈密市一小时车程的偏僻团场，目前已
建成了 1600 多套保障性住房，5300 余
人聚集到小城镇。结合中央部署要求，城
镇化居新疆生产建设兵团转型升级的

“新三化建设”之首，茫茫戈壁上一座座
现代化新城镇已成为兵团的“新名片”。

新城镇绝不止于盖新楼。兵团十三
师党委书记、政委黄志刚坦言：“楼好建，
关键是怎么让老百姓搬得进、住得起、过
得好。”

所谓“搬得进”，就是要着眼细节，解
决问题。一天一元，十三师火箭农场农三
连职工余新成的困难迎刃而解。他家里
种了 40 多亩棉花，“搬进楼房，最不好处
理的就是大型农机具，于是农场在红枣
采摘园旁建好了有专人看管的作业点，
一年花 360 元就可以租一间 20 多平方
米的库房。”余新成心里的疙瘩解了，高
高兴兴地“上楼”了。

“搬得进”之后是“住得起”。乃买

提买大房子的“底气”来自农业结构调
整。为了积极引导大田劳动力向设施农
业、林果业、畜牧业转移，2012 年，柳
树泉农场投资 6000 万元建起了可调节
蓄水 1100万立方米的沙枣泉水源汇流工
程。用水不发愁，乃买提多种了 10 亩葡
萄，葡萄今年开始挂果，“一亩增收一万
元没问题。”

对离哈密市区更近的火箭农场来
说，发展现代服务业和都市产业则从新
城区一开始规划，就被视为建立多形式
多层次多元增收模式的“窍门”。一方面，
团场每拆除一套旧房，就置换一套住宅、
一套门面房，推动职工群众向第三产业
转型。团场近 3 年累计提供小额贴息贷
款 3500 万元，扶持 650 户从事餐饮、批

发零售等服务业。另一方面，团场还打造
汽贸、建材等都市产业园，去年先后引进
46家企业入驻，新增就业 4000多人。

搬得进、住得起、过得好，让新城镇不
会成为“空城”，但兵团的城镇化建设，更
要和地方城镇聚合发展，共同建设丝绸之
路经济带，才能不做“孤城”。这就像火箭
农场党委书记、政委赵来疆介绍的，“我们
和哈密市‘规划一盘棋’，搞差异化竞争，
不搞重复建设，哈密市兴建大型商业区，
我们就搞小商品批发区、物流配套区。”

“星罗棋布的兵团新城镇，对丝绸之
路经济带建设的最大贡献之一就是‘拴
心留人’。”黄志刚很有感触地说，“去年
师里来了 37 个大学生志愿者，一年过去
了，有 25 个都表示要留在哈密。引凤先
筑巢，城镇化让生活变好了，收入增加
了，机会变多了，高水平的人才愿意留在
这里，为新疆建设出力。”

十三师的新城镇建设实践，只是兵
团城镇化建设内涵式发展的一个缩影。
截至去年底，兵团城镇化率已达 62%，到
明年将形成以 10 个城市及 10 个垦区中
心城镇为骨干的城镇体系。从“屯垦戍
边”到“建城戍边”，这一串串绿洲明珠，
将成为安边固疆的稳定器、凝聚各族群
众的大熔炉以及先进生产力和先进文化
的示范区。

戈 壁 崛 起 新 城 镇
本报记者 陈 静 乔文汇

8 月 5 日，记者到浙江乐
清市虹桥镇西溪村采访。骄阳
下跟着村支书连千寿体验刚刚

“翻新”的大马路。“西溪村在
白罗山下，每次下大雨就容易
发洪水。现在，路基抬高了
30 厘米，路面拓宽到 14 米，
群众出行方便了，美丽乡村的
样子也出来了。”老连一边介
绍，一边开心地笑。

乐清市有 911 个村。结合
第二批党的群众路线教育实践
活动，今年 5 月，该市建立了
市委常委“一周一夜一村”制
度。12 名常委在原来联系挂
钩镇 （街道） 的基础上，坚持
每周用一个晚上走访一个行
政村。

“市委书记林晓峰两次来
村，给我们办了 4 件实事。”
连 千 寿 告 诉 记 者 。 事 实 上 ，
每 周 抽 一 个 晚 上 去 一 个 村

“转转”的习惯，林晓峰在当
市 长 的 时 候 就 已 经 养 成 了 。
一年来，他走了 30 多个村，
有时还在村里住一宿。

林 晓 峰 接 受 《 经 济 日
报》 记者采访时，讲述有一
次 他 夜 访 乐 城 镇 南 草 垟 村 ，
看 见 一 户 有 灯 光 就 上 去 敲
门，随行的村主任紧张地拉
住他：“千万别去，这家是城
中 村 改 造 的 钉 子 户 ‘ 头 ’。”
林晓峰搬张凳子就坐到院子
里跟大家开起了座谈会。“不
讲理”的村民大喊大叫，人也越围越多，1 个半小时
后，问题理出来了。“跟村民聊天要讲究技巧，找准
切入点。要有耐心，慢慢引导他们讲出心里话。走村
串户要随机，解决问题不能随意。”为此，每次夜
访，他都提前三四天把“功课”做足：先定好主题，
找到问题，需要哪几个部门协调⋯⋯“走访之后坐下
来，就是解决问题。如果一个村一个村走下去，把问
题一个一个解决，社会就稳定了。”林晓峰说。

现在，乐清市领导干部“进村”已经立体全覆
盖：市级领导层面，12 名常委“一周一夜一村”；全
市乡镇街道和部委办局的市管干部，则每人担任一
个村的驻村服务员，三年不变。这样就形成了“团
队效应”，政策能够宣传到位，基层的问题也能及时
发现。

与此同时，解决问题也形成立体全覆盖。乐清市四
套班子 33 位领导分别担任项目建设指挥长和治水治乱
督察长，每人负责 8—10 个重大项目；全市 17 个镇街
被划成 6 个片区，分别由 6 名市委常委担任片长，片上
的工作每半个月要协调到位；每个月市四套班子成员还
要集体“会诊”一次，专门解决“老、大、难”问题。
今年 5 月至今，这样的集体“会诊”已经两次，解决了
65个具体难题。

乐清市委组织部副部长陈乐供告诉记者：现在干部
在食堂吃饭聊天时也在“攀比”：“你们村解决了哪些问
题”，“我们村已经完成几项了”。在大家的思想中，全
市形成了一个导向：发现问题是觉悟，直面问题是担
当，解决问题是能力。虹桥镇埭下村自来水管老化，村
民靠“滴水”吃饭。副书记张亨利带着有关部门进村

“现场办公”，第二天就有“回音”，1 个多月就完成了
新管网铺设。

截至 8 月 4 日，乐清 12 位市委常委共夜访 281 个
村，收集梳理基层存在的具体问题 327 个，已解决 124
个，还有 203个正在协调解决。
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在浙江农村流传这样一句话，“支
援钱支援物，不如来个科技特派员。”
此话道出了浙江省临安市太阳镇武村村
支书杨有发的心声。2008 年他听从浙
江农林大学干果科技特派员团队的建
议，不仅免去了一场山核桃苗枯死的灾
难，香榧亩产也有了显著提升，干果收
入翻了好几番。

小干果摇身一变成了“金蛋蛋”，
杨有发心里乐开了花，“以往看到专家
就害怕，担心他们推销化肥农药，现在
不 怕 了 ， 他 们 是 咱 山 农 们 的 ‘ 财 神
爷’，碰到问题就给专家们发微信。”

杨有发，仅是受益于浙江农林大学
干果科技特派员团队的众多农民中的一
个。目前，这个团队与产区合作建立的
示范基地，山核桃、香榧亩产均超过

100 千克/亩。10 年来，带动农民新发
展山核桃 3 万亩，产区成年香榧单株收
入 达 到 2 万 余 元 ， 助 农 增 收 20 余 亿
元。“科研人员就要把论文写在农民致
富路上，我们农林专家水平如何？是否
受农民欢迎就是把尺子。”团队的朱永
法教授说。

说起来容易做起来难。尽管香榧的
干果市场价每公斤高达 300 元，但香榧
好吃树难栽：从幼苗到挂果，一般需要
10 多年，而且由于缺乏相关栽培技术，
存活率极低。鉴于此，很多农民不愿
尝试。

如何解决这一难题？由戴文圣教授
牵头的干果团队决定从技术研发上入
手。钱不够？工资抵！几年过去，香榧
早熟丰产技术研究基本成熟：香榧苗成
活率超过 90%，适宜嫁接的时间大大
延长，挂果时间也从原来的 15 年左右
缩短到 8年，甚至更短。

成果研究出来了，可是要让农民接
受又成了难事。“农民很淳朴也很现

实 ， 若 想 领 着 他 们 致 富 ， 得 讲 究 方
法。”权衡之下，戴文圣索性把他们培
育的两棵香榧树种到浙江庆元张村乡政
府门口，没想到，过了两年，它们相继
挂了果。这下，很多山民陆续找上门
来，请他指导自家种植香榧树，戴文圣
一趟趟跑到山里，耐心传授栽培技术。
现在张村已有 100 多户山农加入种植行
列，香榧种植面积近 1500亩。

近 3 年来，干果团队累计推广香榧
良种种植 15 万亩，新建高效栽培示范
基地 1.4 万亩，示范推广标准化栽培技
术 2.2 万亩，累计增收香榧干果 43 万千
克，产生经济效益 2.528亿元。

眼下，干果团队又将目光瞄准了经
济相对落后的贵州山区。团队的吴家胜
教授说，“输血不如造血”，贵州气候适
宜山核桃、香榧等干果树木的生长，他
们准备跨省区合作在龙里县建设 2600
亩香榧科技示范基地，并探索研究应用
香榧大苗规模化造林以及开展香榧替代
林改造技术示范。

山 农 们 的“ 财 神 爷 ”
——记浙江农林大学干果科技特派员团队

本报记者 沈 慧

本 报 南 京 8 月 8 日
电 记 者 薛 海 燕 陈 莹

莹报道：今天上午，南
京青奥会实体火炬传递
起跑仪式在东水关举行。

江 苏 省 委 常 委 、 南
京市委书记杨卫泽在火
种 盆 里 点 燃 “ 幸 福 之
门”火炬，将它交到第
一棒火炬手、南京外国
语 学 校 学 生 平 鑫 宇 手
中，正式拉开青奥会实
体火炬传递序幕。

在此之前，108 天的
网络火炬传递已让青奥
会的火种走遍了世界 204
个国家和地区。火炬曾
搭 乘 嫦 娥 三 号 “ 登 上 ”
月 球 ， 也 曾 随 蛟 龙 号

“潜入”深海。
南 京 青 奥 组 委 副 主

席兼秘书长、南京市市长缪瑞林说，在南
京的实体火炬传递，不仅将进一步展示南
京悠久历史和现代文明交相辉映的城市风
貌；更将进一步传播奥林匹克理想，弘扬
奥林匹克精神，有力激发社会各界的奥运
热情。

青奥会实体火炬开始传递

哈密新疆生产建设兵团第十三师火箭农场新城区，一个个崭新的居民小区拔地

而起。 本报记者 陈 静摄
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